



Tchang

était le seul vrai personnage de Tintin

Tchang Tchong Jen, le seul personnage de Tintin qui ait vraiment existé, est mort jeudi à l'âge de 93 ans. Il avait appris à Hergé, le créateur du célèbre reporter, à respecter les autres peuples.

Cette fois, Tintin n'a pas pu le sauver, comme dans Le Lotus bleu et Tintin au Tibet... Tchang Tchong Jen, le seul personnage réel des aventures de Tintin, est mort jeudi, près de Paris, à 93 ans. Il avait rencontré Hergé en Belgique en 1934.



A l'époque, le créateur de Tintin cherchait un conseiller qui puisse l'aider à dessiner les aventures

de Tintin en Chine. « Ca a été une rencontre importante pour Hergé », raconte Pierre Assouline, auteur d'une biographie du créateur de Tintin (éditions Plon). « Tchang a dessiné les idéogrammes du Lotus bleu et a donné des conseils pour les décors de BD. Et puis, surtout, il a appris à Hergé à respecter les autres peuples. Il lui a fait découvrir les droits de l'homme ».



46 ans sans se voir
En 1935, Tchang repart en Chine. Hergé



perd sa trace. Les deux amis ne se retrouvent qu'en 1981, quand Hergé réussit à faire revenir Tchang en Europe. En 1983, Hergé meurt. Deux ans plus tard, Tchang, qui est sculpteur, peut s'installer à la Maison des artistes de Nogent (Val-de-Marne). C'est là qu'il a fini sa vie. « Tchang était pauvre, il vivait très à l'écart des gens, témoigne Pierre Assouline. De nombreuses personnes voulaient le voir car il était « l'ami de Tintin ». Cela l'amusait beaucoup. »

Quand la réalité rejoint la BD
« Tchang et Hergé se sont retrouvés en 1981 en Belgique après avoir été séparés pendant près de 50 ans, raconte Pierre Assouline, auteur d'une biographie du créateur de Tintin. A l'aéroport de Bruxelles, ils sont tombés dans les bras l'un de l'autre en pleurant. Cela ressemblait aux aventures de Tintin, quand Tintin retrouve Tchang à la fin de Tintin au Tibet. »

